

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de ayer.

INSURRECCION CARLISTA.

Madrid 3 de setiembre.

La «Gaceta» publica las siguientes noticias de la guerra:

«Aragon.—Las noticias recibidas en este ministerio hasta la madrugada de hoy, manifiestan que Dorregaray, en una precipitada marcha por el alto Aragon hácia Canfranc, partió de Cataluña con mas de 4,000 infantes y 100 caballos, seguido inmediatamente por el general Delatre, que le ha alcanzado dos veces, consiguiendo desorganizar la mayor parte de sus fuerzas que, segun los últimos partes de las autoridades, están ya reducidas á 600 hombres y algunos caballos.

Han salido hace dos dias fuerzas de Tafalla y Jaca en combinacion con las del brigadier Golfín, para impedir la marcha de la espresada faccion, que al parecer intenta penetrar en Navarra.

El comandante del castillo de Flix, pasando el Ebro con los voluntarios y algunos soldados, atacó en Llau de Camps á la faccion del Barbudo, compuesta de 80 hombres, batiéndola y apoderándose de doce armas de fuego y otros efectos.»

Para ampliar mas las noticias de la persecucion que se ha hecho, con tan buen éxito, á la faccion Dorregaray, reproduce «La Correspondencia de España» el telegrama del brigadier Delatre, que dice testualmente:

«He tenido un encuentro con las fuerzas de Dorregaray en la sierra Puijarnengo. He seguido sin descanso la persecucion del enemigo. Mando avanzar á la caballería de España para que la alcance y cargue su retaguardia antes que penetre en territorio escabroso. Yo sigo la misma direccion despues de dar un ligero descanso á la columna.

En el encuentro de ayer tuvo el enemigo cinco muertos vistos, entre los cuales se hallan un gefe y un oficial. Han sido hechos prisioneros tres soldados, cogiéndoles además ocho caballos muertos y seis vivos, bastantes armas y efectos de guerra.

Dorregaray, en su precipitada fuga, solo va seguido de unos 600 infantes y 100 caballos, completamente desalentados, algunos sin armas, pues las van arrojando en los barrancos, dirigiéndose por los puntos de la Breca y Plan, internándose algunos en Francia.

Parece que el objeto de la faccion era llegar anoche á Argües del puerto, pasando por las inmediaciones de Villanueva.

Nuestras tropas poseidas del mejor espíritu, si bien se hallan rendidas, pues desde la salida de Aren no han descansado de dia ni de noche.»

El mismo periódico publica estas otras noticias, recogidas á última hora:

«Delatre, desde Jaca, dice á las cuatro de esta madrugada que ha regresado á dicha poblacion de donde iba á salir inmediatamente en persecucion del resto de las fuerzas de Dorregaray.

Interceptado el paso por Villanua hácia Boran, se ha visto precisado Dorregaray á dirigirse á Canfranc.

El comandante de las fuerzas de Navarra ha adoptado toda clase de precauciones para impedir que Dorregaray realice el movimiento iniciado.

La activa persecucion del general Delatre con su columna, y otra que salió de Jaca para interceptar el paso, obligó á Dorregaray á dirigirse hácia Francia, fué avisado desde ayer nuestro representante, y hoy, con la noticia cierta, se ha vuelto á avisar, pues podria volver á territorio español entrando por la Casa de las Minas, sin embargo de que se han tomado las disposiciones oportunas para este caso.

Tambien han acudido fuerzas de Navarra á situarse en puntos convenientes para evitar la entrada en dicho territorio.

El brigadier Cassola, con fecha de anteayer desde Calaf, donde pernoctó, dice que por la mañana batió á los batallones de Castells que ocupaban á Tora, arrojándolos del pueblo y posiciones que habian tomado y causándoles numerosas bajas, siendo las nuestras insignificantes. Despues continuó la marcha para atacar á Castells que ocupaba á Calaf, el cual se ha retirado hácia Suria sin intentar defenderse.

El cura de Flix hace dos dias hizo dimision de su cargo en Ciordia, manifestando sin rebozo que considera perdida la causa del Pretendiente.

Habiendo sabido el general Loma que de noche pasaban carros de vino al valle de Lora, hizo salir contraguerrillas, que apresaron cinco carros y el conductor del correo carlista.»

«El Diario Español» trae una noticia posterior, que ayer nos adelantó el telégrafo. Dice así:

«Por telegramas recibidos hoy, se sabe que el general Delatre y el coronel Cabanes han perseguido por Canfranc hasta Sempert á Dorregaray, el cual ha entrado en Francia por este último punto.

Se teme, sin embargo, que su intento sea reparar la frontera.»

Aun cuando repase la frontera, lleva ya tan desalentadas y mermadas sus fuerzas, que puede darse por terminada la campaña del gefe de las facciones del Centro.

Las noticias del Norte anuncian que se va acentuando el descontento de los carlistas. La leva de 16 años decretada por don Carlos está dando pésimos resultados para la causa del Pretendiente, pues las familias interesadas se niegan obstinadamente á presentar los mozos.

«Goiriena, dice un periódico, reunió dias pasados un consejo de jefes para tomar un acuerdo enérgico que dé el resultado que se proponen y obtener por la fuerza ó el temor lo que no han alcanzado de buen grado; pero no se vino á un acuerdo comun, porque todos comprenden la situacion en que se encuentran y lo inútil de sus esfuerzos. Solo se resolvió rebajar el tipo de redencion á 4,500 reales.»

Conviene los periódicos bilbainos en que en el campo enemigo aumentan de dia en dia las desertiones, con cuyo motivo parece que el batallon de Bilbao ha sido relevado de las alturas de Castrejana y puntos próximos que ocupaba.

«Un carlista de este batallon, dice un cólega, que trató de acogerse á indulto dias pasados, fué detenido por los suyos y fusilado en el acto. Procedieron en seguida á enterrarlo, y léjos de dejar cubierto su cuerpo, solo le metieron en la tierra hasta la cintura, dejando la parte superior á la intemperie, sin duda para que sirviera de escarmiento á los demás que trataran de presentarse. Sin embargo,

estos dias las presentaciones han ido en aumento.

La vida facciosa, al decir de los presentados á indulto, se va haciendo insoportable en Vizcaya. Carecen de racion de vino, no ven un cuarto ni para un remedio, y la continua fatiga á que se hallan expuestos por la constante amenazadora presencia de nuestro valeroso ejército en frente de sus líneas, los pone en el caso de desesperar de su suerte y maldecir de continuo contra sus obstinados gefes, que á nada atienden mas que á satisfacer sus ambiciosas miras.»

Dícese que el obispo de la Seo ha permanecido dentro de la ciudadela contra las amonestaciones que se le enviaron de Roma para que abandonara aquel puesto.

Madrid 3 de setiembre.

Los despachos recibidos hoy acerca de la persecucion del cabecilla Dorregaray, demuestra que no dejándosele de cansar, ni por un momento, ha entrado en Francia, si bien con el propósito, segun se supone, de volver á España por el valle de Hecho, dado el caso de que no encuentre en la línea fronteriza, de la cual no se separa, fuerzas de gendarmería francesa que le detengan.

En realidad la gente que lleva Dorregaray, aunque logre penetrar en Navarra, solo puede servir para muestra del desaliento que hay en las facciones de Cataluña, y de lo mal pertrechadas que están.

Los despachos de distintos conductos aprecian las fuerzas que lleva Dorregaray entre mil y dos mil hombres, y algunos suponen que no pasan de quinientos infantes y cuarenta caballos. Los facciosos tiran las armas en los cerros por donde pasan, agobiados por el cansancio que les produce su larga y precipitada marcha por los riscos del Pirineo. Algunos grupos han atravesado la frontera para internarse en Francia, sin ánimo seguramente de volver á España.

El general Delatre las hace una persecucion activísima. Su columna no descansa ni de dia ni de noche mas que las horas absolutamente precisas, y la rapidez de las marchas es tal, que algunos pocos soldados se han asfixiado por el cansancio y el calor.

Delatre ha alcanzado y batido ya dos veces la retaguardia de Dorregaray, y es probable que logre impedirle por completo el paso á Navarra.

El capitán general de dicha provincia tambien ha dispuesto las fuerzas para cerrarle el paso.

Entre las facciones del Norte crece la desconfianza. El cura de Flix ha dimitido el mando que ejercia, diciendo á cuantos quieren oírle, que la causa carlista está perdida. Las separaciones de gefes y oficiales aumentan de dia en dia, por sospechas de querer entregarse, y cada vez son mas evidentes los indicios de descomposicion de las facciones.

Como es natural, el gobierno y sus amigos (y tambien todos los liberales) están muy satisfechos del giro que toma la guerra, y se cree que en el invierno próximo terminará la campaña.

Se ignora aun cuando llegará á Madrid el general Jovellar, ocupado en dirigir las operaciones del alto Aragon. Como es natural, todas las cuestiones están en suspenso, pues es cosa resuelta no tratarlas hasta tanto que el ministerio se encuentre completo en Madrid.

Tambien lo es abordarlas enseguida que se reunan todos los ministros, pues los mismos moderados comprenden que no hay medio de que se dilaten las elecciones ni obstáculo grave que impida resolver á la vez las cuestiones políticas y la de la guerra civil.

Cunden los rumores de que los federales trabajan mucho en Andalucía, especialmente para alterar el orden, pero á mi juicio hay exageracion en ellos, pues la ocasion es poco oportuna, y está bien demostrado que cuando hay un gobierno dispuesto á castigar, hay pocos aficionados á sublevarse.

Además, las diferencias que entre los republicanos nacieron por el golpe de Estado del 3 de enero subsisten todavía.—P.

Parece que en la reunion que ha celebrado hoy el consejo de Estado se ha concedido el «exequatur» á las bulas llegadas últimamente de Roma.

Refiriéndose al próximo planteamiento de la cuestion electoral, hace «La Política» la siguiente declaracion, que no carece de importancia:

«Ni se tratará con los carlistas, ni se aplazará la reunion de las Córtes, ni se dará motivo para el retraimiento de los liberales.»

Leemos en «La Patria:»

«Ayer se han dirigido á provincias por las empresas particulares diferentes telégramas, en los que se anuncia que las próximas elecciones se harán con el sufragio universal, y que para la convocacion del Senado regirán los procedimientos vigentes.

Si bien aun no se ha tratado en Consejo nada referente á tan importante asunto, dadas las corrientes de la opinion, dados los propósitos que animan al digno jefe del gabinete de no dar un paso atrás y seguir marchando por la senda de la conciliacion liberal, bien puede prejugarse el hecho trasmitido á provincias telegráficamente.»

S. M. el rey y su augusta hermana han estado esta mañana temprano cazando en la Casa de Campo, acompañados de los señores marqués de Alcañices y conde de Morphi.

(«Provincias.»)

Madrid 4 de setiembre.

Hoy son tan abundantes como de grande interés, las noticias de la guerra que publica el periódico oficial, aunque en su mayor parte no hacen mas que confirmar las que ayer adelantamos á nuestros abonados. Hé aquí como las trasmite la «Gaceta:»

«Vitoria 3, á las 12'15 minutos de la tarde.—Madrid, á las 11'4 minutos de la noche.—Los diputados generales de las provincias Vascongadas al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

«Los diputados generales de las provincias Vascongadas, reunidos en conferencia en esta ciudad, han acordado como el primero de sus deberes hacer público testimonio de su inquebrantable y acendrada adhesion y lealtad; y ruegan á V. E. el favor de que se sirva elevar á las gradas del trono la respetuosa expresion de estos sentimientos.

El diputado general de Guipúzcoa,—Saturio de Arismendi.

Los diputados generales de Vizcaya: Francisco de Careaga, Manuel María de Gortázar.

El diputado general de Alava, Ramon Ortiz de Velasco.»

Jaca 3, á la una de la tarde.—Madrid 3, á las 8 y 9 minutos de la noche.—El general Delatre al ministro de la Guerra:

«Acosada la faccion Dorregaray y encajonada en el estrecho desfiladero de Canfranc, por efecto de la persecucion activa que sufrió hasta la noche de ayer

y para no esponerse á quedar toda prisionera si esparaba ó contramarchaba, se ha internado en Francia. Como V. E. comprende no me daba esto derecho á violar el territorio de aquella nacion, y tuve que suspender la persecucion. Despues de andar dos leguas por dentro de dicho territorio, con sus armas y bagajes, han vuelto luego á tomar los rebeldes la direccion de España, marchando por los puertos de Ansó hácia Navarra. Sobre este acontecimiento internacional he dispuesto instruir el oportuno expediente, que á la brevedad posible remitiré á V. E. para los efectos oportunos.

Jaca 3, 7 noche.—Madrid 9'16 id.—General Delatre al ministro de la Guerra:

«Tengo la satisfaccion de participar á V. E. que si bien es cierto que parte de la faccion ha vuelto á entrar en territorio Español, otra parte considerable ha caido en poder de un destacamento francés que ha detenido 40 gefes y oficiales, entre ellos un gefe de brigada, y 150 individuos, 40 caballos y dos carros cargados de armas y efectos de guerra. Lo que tengo la honra de participarle, creyendo de justicia hacer presente á V. E. lo muy satisfecho que estoy del comportamiento del brigadier Moreno, gobernador de Jaca, que ha cumplido exactamente mis órdenes, situando fuerzas importantes, así como del coronel de carabineros Cabanna y comandante Iglesias, por su actividad.

Creo tambien de mi deber recomendar á V. E. la brillante conducta de los señores jefes, oficiales y tropa á mis órdenes, cuya abnegacion é imponderables sufrimientos han sido superiores á cuanto pueda decir, pues todo relato parecería inverosímil si refiriera la historia de los cinco dias que con sus cinco noches han estado mis soldados en marcha continua desde Aren, atravesando, en medio de la mas densa oscuridad, los barrancos mas profundos y las mas altas montañas de los mas erizados puestos del Pirineo.»

Jaca 3, 8 noche.—Madrid 3, 10'15 id.—El general Delatre al ministro de la Guerra:

Habiendo dispuesto que el capitán Cagigas con su compañía de voluntarios y otras fuerzas de esta columna fuese á practicar una operacion importante al valle de Aran, mientras yo seguia la pista de Dorregaray, ha dado el resultado siguiente: sorprender y coger prisionero al coronel gobernador de Bielsa; apoderarse del comandante militar de Arnies; batir y capturar los destacamentos carlistas de Bostos y Les, compuestos de un capitán, dos sargentos y 100 individuos de tropa, despues de un reñido combate, en el que les hicieron dos muertos y 40 heridos; sorprender la aduana del Portillon, cogiendo á un prisionero é internando 20 individuos en Francia; perseguir hasta repasar la frontera los aduaneros del Puente del Rey, reanimando con estas operaciones el espíritu de aquel valle, que estaba agobiado con los vejámenes de los carlistas.

Recomiendo á V. E. el buen resultado de estas operaciones, debido al esfuerzo y actividad de esta columna, cuyos hechos han producido un excelente efecto en el país, dando un duro escarmiento á los carlistas que me rodeaban por la parte alta de la montaña de Cataluña.»

Crónica Local.

En breve se entregarán al Sr. Alcalde de Mahon, para su remision á Palma, las liñas, vendas y demás donativos que se han recojido en esta isla con destino á los heridos del ejército del Centro.

Las personas que deseen contribuir á esta caritativa obra se apresurarán á entregar sus donativos, á fin de que puedan enviarse en la próxima remesa.

* * *

Hoy sale para Madrid nuestro distinguido paisano D. Francisco Cardona y Orfila, Vice-rector y catedrático del colegio establecido en el Escorial.

El Sr. Cardona se detendrá muy poco tiempo en la Côte y se dirigirá inmediatamente al Escorial á tomar posesion de los referidos cargos.

Le deseamos la mejor suerte.

A bordo del vapor-correo «Mahoné» llegaron en la mañana de ayer los empleados siguientes destinados á esta plaza:

D. Andrés Labrés Comisario de guerra de primera clase.

D. Federico Cano oficial interventor de la Aduana de este puerto.

D. Mariano Chacel oficial secretario del Subgobierno de esta isla.

Y D. Francisco Gimenez Arenas, director de Sanidad de este puerto.

Por parte telegráfico recibido en la mañana de ayer, se sabe la llegada á Argel sin la menor novedad, del pailebot de esta matrícula «Menorquia,» habiendo efectuado la travesia tan solo en dos y medio dias.

El propietario señor Huguet, tan pronto hubo recibido el telégrama que le dirigió el patron, se apresuró á comunicárnoslo con el objeto de hacerlo público para conocimiento y tranquilidad de las familias de los muchos pasajeros que en dicho buque se hallaban embarcados.

Con las precedentes líneas creemos cumplir el deseo del señor Huguet.

En celebridad de ser hoy la festividad de Ntra. Sra. de Gracia, tendrán lugar en el *Cos nou* las acostumbradas corridas, cuyos premios y condiciones publica la Alcaldía.

Mucho celebraríamos ver cumplida en todas sus partes la condicion quinta y por ello llamamos la atencion del señor Alcalde Presidente que debe dar el *sús*. Lo mas acertado seria que antes de empezar las corridas se diera uno ó mas pregones á fin de que quedase despejado el *cos*. De esta manera evitarían desgracias: se veria libre la caballería y ginete de las personas que se sitúan á la orilla del mar y al propio tiempo no impedirían á las personas que estan en los botes ver cual desean la referida fiesta.

Así lo esperamos.

La pasada semana falleció en Palma una muger que contaba de edad, la friolera de 104 años. ¡Jesus! Que cosas habrá visto!...

Siguen felizmente su marcha las obras de reparacion que se están practicando en la Ermita de Ntra. Sra. del Toro, cuya circunstancia impedirá este año se celebre en aquel delicioso punto la tan nombrada fiesta de *S. Nicolás*.

Hoy en la ermita de Ntra. Sra. de Gracia á las 5, 6, 7 y 8 habrá misa rezada. Por la tarde á las 5 se dará principio al devoto y solemne Octavario en honor del Nacimiento de la Virgen que consistirá en rezar el Santísimo Rosario y cantar los gozos y despidos á la Sma. Virgen con acompañamiento de piano y armonium. Mañana á las 7 habrá misa rezada y por la tarde á las 5 y media sermon que dirá el señor don Francisco de Asis Arbona vicario de la Parróquia de Santa María.

En el sorteo de la loteria nacional celebrado en Madrid el dia 3 del presente mes han salido premiados los cuatro billetes expendidos en esta ciudad, cuyos números son los siguientes:

Números: 166 con 400 pesetas; 3,338 con 600;

4,001 con 600; y 6,453 con 600.

Dice La Crónica Balear del día 2 del corriente:

«Hoy debe haber salido para el continente, el Subgobernador interino que ha sido de Mahon señor Marea, que tan *mareados* ha dejado á los Mahoneses.»

Y dice verdad el colega, no faltando empleado aquí qué diga viene otra vez Marea á esta isla para *marearnos* y ocupar la plaza de Subgobernador.

Variedades.

Sr. Director de «El Bien Público.»

Muy señor mio: Bartolillo á quien no tengo el gusto de conocer por mas que presumo quien sea, puede vanagloriarse de haber abierto en los corazones de muchas de nuestro sexo, una herida difícil de curar. Confiada en la galantería de V. y por si puede servir de algun consuelo, me tomo la libertad de remitirle este escrito para que si V. lo juzga digno de ello, se sirva insertarlo en las columnas de su ilustrado periódico.

Por si logra este favor, se anticipa á darle las gracias su atenta S. S. Q. B. S. M.

Marta.

LA VOZ DE UNA MUGER.

Era una noche de verano. Tibio el ambiente que respiraba y perfumada por las albacas y las flores que hay en mi ventana, era la brisa que acariciaba mi abrasada frente, jugando con los pliegues de mi vestido.

Pesarosa contemplaba el mar, en el que impávidos se lanzan los marinos, y triste, muy triste miraba el espacio por el que surcan las aves tan libres y tan bellas, mitigando nuestros dolores con sus armoniosos cantos.

La campanilla de la puerta que sonó con estrépito hízome acariciar la ilusion de que alguna amiga venia á hacerme gratas las horas de mi vida; pero Juana mi doncella, que con su constante aturdimiento se presentó en mi gabinete derribando por el suelo la jaula del canario, el compañero de mi soledad, único ser que en el mundo me comprende, me robó las esperanzas que habia concebido presentándome *El Bien Público*, periódico cuya lectura me satisface con bastante frecuencia, pero que se ha convertido en verdugo de mi sentimiento, y me ha arrancado lágrimas de dolor en un artículo dedicado *A ellas*.

Su autor que ha querido probar que la muger es de mejor condicion que el hombre y por lo tanto mas dichosa que él, ó es muy jóven y conoce poco el mundo, ó si la experiencia le ha instruido con la sucesion de acontecimientos que tan de continuo nos obligan á modificar nuestras creencias, es uno de esos hombres que se complacen en amargar la suerte, poco grata por cierto, de nuestro débil sexo, encomiando una felicidad que no existe, y pintando una dicha, que siempre es imaginaria.

Yo no voy á contestar á su artículo, porque seria imperdonable osadía el que tales pretensiones tuviese, pero sí, que contando con la indulgencia de mis lectores, y por complacer á mis amigas, veré si puedo en desaliñados cuadros, con no muy bellas formas, pero sí con escenas reales y verdaderas, demostrar cuán equivocado anda el que quiere trocar su inteligencia y su corazon, por la inteligencia y el corazon de cualquiera de nosotras, pobres almas perdidas en el caos del mundo, sin mas amparo que Dios, ni mas consuelo que el de su amorosa madre.

I.

Era una noche de invierno.

El Teatro de la ciudad de... estaba radiante de luz y de hermosura. Sus palcos, para hablar propia-

La Alcaldía de Mahon nos ha remitido para su insercion el siguiente anuncio:
QUINTAS.

Terminado el alistamiento de los mozos para el reemplazo de 100,000 hombres formado con arreglo al Real Decreto de 11 y Real orden de 13 de Agosto último, queda espuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales una copia del mismo para que se enteren los interesados y presenten las reclamaciones oportunas durante la rectificacion de dicho alistamiento que empezará el

mente, cuajados de hermosas; y el patio, lleno de jóvenes apuestos y elegantes, que á su gallarda figura reunian una virtud poco comun, un talento cultivado, y una buena fortuna: cuanto se puede pedir á un hombre en el siglo XIX.

Pero dejemos estas generalidades que nada interesan, y vayamos á los hechos que son los que han de servirme para conseguir el fin que me he propuesto.

En un palco entresuelo de la derecha, habia una jóven de negros y rasgados ojos, de lánguida mirada, sedosos cabellos negros, labios de rosa y cutis de alabastro.

En una butaca inmediata á su palco, se divisaba un jóven, con el que ella cruzó miradas de inteligencia durante los entreactos, un jóven que al pasar junto al antepecho de su palco, la dijo que era muy bella, y que la amaba, y.... pero la funcion terminó en breve tiempo, y justo es que yo tambien concluya aquí de revelar secretos que aquella noche, la hermosa del palco número cinco, no confió ni á su libro de memorias, temerosa de que perdiesen parte de su encanto.

Como comprenderán mis lectores, poco tardaron en hablarse estos jóvenes que al parecer se amaban, y durante dos meses, la tierra fué un paraíso para Adela, «así se llamaba la niña enamorada» y Luis, «que este era el nombre de su amante» juraba y perjura que nada en el mundo podia hacerle renunciar á aquel amor tan arraigado en su corazon, y consagrado á una mujer, tan ideal y tan pura.

Pero un dia de primavera, cuando las aves saludaban con amor el astro del dia y las flores, esos hermosos incensarios que elevan constantemente al cielo su perfume y anunciaban la llegada de la mas hermosa estacion del año, otra muger ni tan bella ni tan hermosa como Adela, á la sombra de un sauce en una elegante quinta próxima á la ciudad donde tantas promesas hizo Luis dos meses antes, logró, que este jóven de una imaginacion demasado impresionable, olvidase sus juramentos, y sin pensar en el pasado, abandonase á Adela, para consagrarse todo á otra muger, que si habia sabido impresionarle en un momento dado, quizás no le aseguraría una dicha tan completa, como la que él pudiera prometerse viviendo al lado de Adela.

¿Qué pasaría en el corazon de esta jóven al verse despreciada por otra de menos atractivo? ¿Acaso algun hombre de esos que blasonan de desgraciados, que creen que solo somos dichosas las mugeres, que no encontramos en el mundo mas premio á nuestra virtud, que el desprecio de una generacion delirante que no conoce sus intereses, podria decirnoslo?

II.

Pero dejemos que nuestros lectores reflexionen un instante y luego les haremos fijar la vista en otro cuadro.

En el pueblo de... en la casa número 25, calle de... tambien en una noche de invierno, en un reducido gabinete habia una muger como de unos treinta años, bella, pero con una belleza como la de

domingo dia 12 del actual y continuará hasta el 25 del mismo inclusive.

Recomiendo muy eficazmente á los mozos que por cualquier circunstancia hayan dejado de inscribirse, se apresuren á solicitar su inclusion en el referido alistamiento dentro del plazo indicado, pues de lo contrario serán destinados á servir 8 años en los ejércitos de Ultramar, sin perjuicio de otras responsabilidades que pudiera alcanzarles.

Mahon 7 Setiembre de 1875.—El Baron de las Arenas.

las rosas de mayo, cuando empiezan á marchitarse.

Su rostro estaba envuelto entre los pliegues de un pañolon de abrigo, que dejó caer sobre sus hombros, una anciana criada que la trataba con el cariño de una madre. A su lado, en una cuna de mimbres, dormia un niño, bello como un ángel y cuya sonrisa aumentaba el desconsuelo de esta jóven madre, porque el niño sonreía ante un porvenir desconocido á su alma, pero que su madre lo veia triste y sombrío.

Sobre sus rodillas estaba dormitando una niña, que aunque de ilustre descendencia, gastaba menos lujo que la hija de la mas pobre modista.

En un ángulo de la habitacion, un jóven de doce años estaba hojeando un libro a la luz de una lámpara, que se alimentaba con el aceite que habia comprado esa pobre mujer, para que su hijo cultivase su inteligencia, mientras ella privaba á su cuerpo del sustento que en esta ocasion le era doblemente necesario para atender á la lactancia de su pequeñuelo.

Pasaban las horas, y los niños ateridos por el frio, buscaron en el lecho algun abrigo á sus cuerpos.

Y esa muger siguió llorando, y la anciana tratanto de consolarla, pero era imposible.

Porque la aurora de un nuevo dia irradió de luz el mundo, y el sol esparció sus rayos donde quiera; pero la luz no entró en el corazon de esa muger jóven y abatida, porque su luz, era su esposo, y su esposo no llegaba.

Porque su esposo pasaba los dias y las noches entregado á la disipacion y al vicio, mientras que ella lloraba la pérdida de una fortuna, que bien conservada, aseguraba la felicidad de sus hijos.

No quiero ser molesta y concluyo.

Como estos pudiera citar mil ejemplos que corroborarían lo que me propuse probar, sin que crea que lo haya conseguido, y es, que la mujer no solo no es de mejor condicion que el hombre, sino que desgraciadamente tiene en contra de ella, las leyes que no protejen su debilidad tanto como fuera de desear, á la altura á que ha llegado la civilizacion, la sociedad que conspira contra ella, desconociendo su interés, porque hasta por egoismo debia el hombre respetar y engrandecer á la muger, porque de su dicha depende la de la humanidad entera, y hasta la literatura que hace la guerra á la mujer, provocando contra ella al hombre, alentándole para que use inmoderadamente de su libertad en perjuicio de su compañera que solo puede llorar su desconsuelo en el silencio de la noche, para que la sociedad no se burle de sus lágrimas y las profane con sus impíos sarcasmos.

Llorar y siempre llorar, sufrir y resignarse, ser ángel medianero entre Dios y los hombres, esta es la condicion de la muger.

Procurar mejorar su suerte y no aumentar su desgracia, en vez de insultarla con halagos que no la satisfacen, sino que doblan su infortunio, es lo que debe hacer el hombre. ¿Lo lograremos con el tiempo?

Marta.

D. Celestino Martí platero mallorquín, se ha acercado á esta redaccion manifestando hiciéramos público que el aderezo que rifaba ha caido la suerte al n.º 1,025 perteneciente al dueño de la fonda Central.

Lo avisa para conocimiento de las personas que tenían interesado en dicha alhaja.

*
**

Dice la Crónica Balear del 6:

«A las once de la noche del sábado llegaron á Alcudia los Excmos. señores Gobernador Civil y Vice-Presidente de la Comision Provincial, acompañados de los Secretarios de la Diputacion y Junta del ferro-carril. Acto continuo pasaron á ofrecerles sus respetos el Ayuntamiento, Clero y los tres Ayudantes de Marina y Juez municipal, obsequiando mas tarde á nuestras autoridades civiles, con una serenata.

El domingo por la mañana pasaron á visitar el pueblo de Pollensa, hospedándose en casa del diputado provincial Sr. D. Miguel Costa, donde se sirvió el almuerzo; á la una regresaron á Alcudia donde llegó á las 2 y media en el vapor Menorca, el Excmo. Sr. Capitan General, Brigadier Girona y demás personas que le acompañaban.

Despues que hubieron descansado en casa del Sr. Vice-presidente de la Comision Provincial se les sirvió una excelente comida, brindándose á los postres por S. M. el Rey, por el ejército, por el valiente general Martinez Campos y por nuestras dignísimas autoridades. Terminada la comida á la que asistieron el señor Ayudante de Marina, el señor Juez Municipal y el cura Párroco, no habiendo podido hacerlo el señor Alcalde por sus perentorias ocupaciones, los expedicionarios se dirigieron á la Puebla, en donde fueron recibidos por el Ayuntamiento y el clero á los acordes de la marcha real y los entusiastas vivas á D. Alfonso XII y á nuestras por el inmenso gentío que habia acudido á las afueras del pueblo.

A las nueve de la noche llegaron á Inca en donde la empresa del ferro-carril con la galantería que la distingue les tenía preparado un tren expres en donde llegaron á esta á poco mas de las diez.

*
**

De la «Revista Quincenal de peletería de Bosch y Palés.»

Muy escasas y de muy poca consideracion han sido las transacciones de compra y venta que se han efectuado durante esta quincena en el giro el que como todos en general sienten la crítica situación mercantil que todavía está pasando este mercado, el que no se reanimará hasta á mediados de Setiembre, época que en todos los años renace la vida comercial que está en postracion durante todos los meses de verano que la mayor parte de las familias están ausentes de la capital y demás poblaciones, en regresando todas ellas es muy evidente se salga de la paralización presente, y así creyéndolo, no dejaremos de recordar á nuestros remitentes viene la época buena la que aprovechándola pueden experimentar en sus envíos algunos lucros más; para reportarlos es necesario se dediquen todos aquellos que hasta hoy han fabricado obra ordinaria, á construir clases finas gastando buenos materiales puesto que estas clases, peso más, peso menos, se reslizan sino á su llegada en la primera quincena teniendo así proporcion de remesar fondos á correo seguido y en todos ellos á los remitentes. Con las clases ordinarias sucede lo contrario por ser dificultosa su venta, á precios arreglados se han de almacenar y siempre sus interesados sufren retrasos en recibir fondos.

Calzados mas solicitados.—De charol con cabritilla.—De becerro cirado y satinado con cabritilla.

—Estas clases con numeracion del 36 á 44 bien repartida. La punta dura más baja que antes. Sigue la demanda de calzado para niño tanto de becerro y cabritilla como de charol y cabritilla, pero todo clase fina.

Ayer 14 entró en puerto el vapor «María.»

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

✠ LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Dolores en Santa Maria.

Hoy en la Ermita de Nuestra Sra. de Gracia á las 5, 6, 7 y 8 habrá misa rezada, siendo la última meditada. Por la tarde á las cinco se dará principio al devoto y solemne Octavario que consistirá en rezar el Smo. Rosario y cantar los gozos y despido á la Santísima Virgen con acompañamiento de piano y armonium. Mañana á las 7 habrá misa rezada y por la tarde á las 5 y media sermón que dirá el D. F. de A. Arbona, vicario de la Parróquia.

Hoy á las diez en la Parróquia habrá misa mayor solemne y sermón que dirá el Dr. D. Ildefonso Hernandez Pbro. en honor de dicha Virgen de Gracia.

Santo de mañana

San Gorgonio mártir y el beato Pedro Claver confesor.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 7.

De Palma en 14 horas vapor-correo Mahonés cap. Don Juan Thomás con 17 irip. 38 pasag. y la correspondencia. Despachados.

Para Palma, con la correspondencia el buque anterior.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 6.—Sin hora.

Mahon 6.—6:35 t.

La Gaceta publica la noticia de que el general Jovellar desde que salió de la Seo de Urgel, ha operado en Noguerra en la prevision de un retroceso de la faccion Dorregaray. El mismo general anuncia que marcha á Benifá á comunicarse con el gobierno.

Muchas presentaciones procedentes de las fuerzas de Dorregaray.

Madrid 6.—5:10 t.

Mahon 7.—7:26 m.

Han llegado á Alicante el obispo y los demás prisioneros de Urgel.

Han sido internados en Oloron los carlistas de Dorregaray detenidos por las fuerzas francesas.

Don Carlos ha conferenciado

con varios importantes legitimistas.

Ha sido bombardeado Zarauz, ocasionándose grandes destrozos.

3 p. Interior, 16'60.

Exterior, falta.

Bonos, 53'80.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

La festividad de Ntra. Señora de Gracia se celebrará el miércoles día 8 del actual, con carreras de caballos y demas de costumbre, que tendrán lugar en el Cos nou las cuales serán premiadas en la forma siguiente:

| | | | |
|-----------------|-------------------------------|---------|----------------|
| 1. ^a | Las de muchachos con. | Pesetas | 4'25. |
| 2. ^a | Idem hombres, id. | » | 2'50. |
| 3. ^a | Idem pollinos, id. | 4 | cuchara plata. |
| 4. ^a | Idem burros, id. | | Id. |
| 5. ^a | Idem mulas, id. | | Id. |
| 6. ^a | Idem potros, id. | | Id. |
| 7. ^a | Idem caballos, id. | | Id. |

Las corridas empezarán á las 5 de la tarde por el orden que antecede y se observarán las prevenciones que á continuacion se espresan:

1.^a Los que deseen presentar caballerías, lo manifestarán en la Secretaría del Ayuntamiento hasta las doce del mismo día 8. En el acto de correr no se admitirán las que no se hayan sujetado á dicha formalidad, ni tampoco las que no se consideren aptas para disputar los premios.

2.^a Para ganarlos será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

3.^a Las carreras tendrán lugar en la forma de los años anteriores, es decir, saliendo al mismo tiempo las caballerías, y dando el «sús» el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá dárseles el «sús» paradas, colocándose en este caso frente al puesto de la presidencia.

4.^a Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente tancar) no tendrán opcion al premio, y se les impondrá la multa de 2 pesetas 50 céntimos.

5.^a Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.

Mahon 6 Setiembre de 1875.—El Alcalde.—El Baron de las Arenas.

Comision municipal de Beneficencia de Mahon.

Las personas que deseen hacer proposiciones para el arriendo del Teatro de esta Ciudad, podrán presentarlas el Domingo próximo día 12 del actual de 10 á 12 de su mañana en dicho edificio donde se hallará reunida esta Comision para admitirlas.

Lo que inserto en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 7 Setiembre de 1875.—El Presidente de la Comision, Juan Gimier.

Don Juan J. Rodriguez, calle de Ysabel 2.^a n.º 48 compra residuos de la Renta interior.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.